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引言  
弟兄姐妹，不知道你是如何过圣诞节

的？我还没有信主前有庆祝圣诞， 当

时我在新航工作，24 日做半天，下午

在公司有 Christmas Party (午餐/玩

游戏/抽奖)；晚上在一个女同事家也

有 Party，还在她家住（清理/海边），

整个节日过 得热热闹闹，却与主耶稣

一点关系都没有，只是一个普天同庆

的假日。  

到底圣诞节有什么意义？我们一定要

从《圣经》来看才会明白。今天根据

贵堂给的经课表，我选用了《马太福

音》 1:18-25 的经文，讲题是“神与

我们 同在”。教会常从《路加福音》

来看主耶稣降生的故事，那是从马利

亚的角度 来讲；今天的经文是从约瑟

的角度来看。我分 3 点跟大家一思考。  

1.耶稣从圣灵感孕而生  
故事一开始就告诉我们约瑟碰到大麻

烦：他的未婚妻马利亚怀孕了，而’ 

搞出人命’的人不是他！按照当时的

习俗，一对男女订婚后就是公认的夫

妇，一 年后必须结婚。而未婚先孕等

于犯奸淫，可以用石头打死或者被休

掉（香港粤 语片“浸猪笼”）。约瑟

从这 2 个选择中选了休妻，因为他是

个义人，不愿意 公开羞辱马利亚，想

要暗中休了她。这件事在人看来好像

只有这 2 个选择，但 神却提供了第 3 

个选择，祂要约瑟迎娶马利亚。  

主的使者在梦中向他显现，告诉他：

“不要怕”。这是路加福音和马太 福

音 2 个故事中唯一相同的地方。“不

要怕”也是上帝今天对我们说的话。 

人生在世，我们有许多的害怕：怕病、

怕穷、怕老、怕死、怕$不够用、怕失 

业、怕丑、怕黑、怕鬼、怕老鼠/小强

等……，我们的神说：“不要怕！”。

为 什么呢？我等下会讲。 

约瑟顺服神，勇敢地娶了马利亚，让

她安心养胎待产。人在面对困难时， 

常以为只有一两个选择，其实，我们

唯有依靠神的引导才能做出最好的决

定。 接下来神的使者告诉约瑟马利亚

是从圣灵怀孕的。这句话宣告了一件

空前的事： 神的儿子将要降生为人—

—道成了肉身，住在我们当中！  

为什么神要用这么令人惊讶的方法来

做事？而耶稣的降生有什么意义？ 这

就是我要讲的第 2 点。  



2.基督拯救人脱离罪恶  
耶稣是从圣灵感孕而生的，这有什么

意义？按照犹太人的观念，圣灵就 是

把神的真理带给人的那一位。教导先

知讲话的是圣灵，教导神子民如何做

的 也是圣灵，世世代代以来把神的真

理带给人的就是圣灵，所以耶稣就是

把神的 真理带给人的那一位。  

换句话说，只有耶稣能够告诉我们神

是什么样子的，也只有在耶稣身上 我

们才可以看见神的样式，及我们应该

像什么样式。耶稣在约翰福音 14：9 

“人看见我，就是看见了父”，我们

在耶稣身上看见神的爱心、怜悯、慈

悲、 苦心、圣洁、善良、顺服等。耶

稣告诉我们神的真理以及关于我们的

真理。  

认识真理能让人得到自由，不受罪的

捆绑。耶稣这个名字和 OT 中的约书 

亚是同一个字，意思是拯救。耶稣来

世上一遭，不是“潇洒走一回”，而

是来 将神的百姓从罪恶中拯救出来。

我们世人都犯了罪，亏欠了神的荣耀，

靠我们 自己根本没有办法，只有耶稣

才能救人脱离黑暗权势的辖制，进入

自由和光明 中，因为祂是道路、真理

和生命。  

《希伯来书》 2:14-15 说“儿女既同

有血肉之体，他也照样亲自成了血肉 

之体，特要借着死败坏那掌死权的，

就是魔鬼，并要释放那些一生因怕死

而为 奴仆的人。”因为主耶稣与我们

同在，我们连死都不必怕了，更不必

怕其他人 事物，因为耶稣会带领我们

得胜。 

耶稣不但赐人新生命，祂更要把人 从

内心与生活中 被掳的光景拯救出来。  

弟兄姐妹，我们虽然已经重生得救，

但有时候内心会被一些事物掳去。这

不一定指坏事如赌博、贪心、买万字

票等坏习惯，也包括一些好事，如有

人因为责任感重，有人因为求好心切，

甚至因为事奉而被掳了！这样讲有点

抽象，打个比方：一些主妇把家打扫

得很干净，不容家人弄脏，搞到丈夫

孩子宁可在少在家，这也是一种被掳。 
 

耶稣来要拯救我们脱离这种种被掳的

情形。如果你有这些状况，可以求祂

拯救你。耶稣要开启我们心灵的眼睛，

让我们对事情有新的看见和领悟。不

但如此，耶稣来有另外一个重要的角

色要扮演，这是我要讲的第 3 点。 

 

3. 上帝定意要与人同在 
使 者告 诉约瑟 （v22-23）：这一 切

成就是要应验先知的预言 ，人要称耶  

稣为“以马内利”。这是《以赛亚书》

7:14 的预言“…必有童女怀孕生子，

给他起名叫以马内利”；以马内利的

意思是“神与人同在”。虽然后来耶

稣没有用这个名字，但这个名字告诉

我们耶稣的角色，即把神的同在带给

人。 

 

要与人同在是神永恒的心意 ，也是整

本《圣经》的主题 。我们先来看《旧

约》。在《创世记》，神把人安置在

伊甸园，那时神在园子里自由走动、 

与人同在，后来人犯罪被赶出园子。

在《出埃及记》，神指示以色列人建

造会幕（Ch26+），会幕是神的居所，

是神与百姓同在的象征。以色列人在

旷野的信仰生活是以会幕为中心的。

到了王国时期，所罗门王花费大量金

钱、人力、物资和时间建立圣殿，这



雄伟的圣殿代表神与人同在，是犹太

人朝圣敬拜的中心。后来以色列人一

直犯罪，圣殿被毁，以色列国灭亡。 

 

到了新约时代，神不再以伊甸园、会

幕、圣殿等作为祂与人同在的象征，

而是出人意表地让他的独生爱子耶稣

基督降世为人、与人同在，今天的经

文就是这一部分。可以说道成肉身是

自《旧约》以来，神与人同在的高峰！ 

 

我们往后看，耶稣后来被钉十字架，3 

天后从死里复活，祂升天前应许要赐

下圣灵，果然在五旬节门徒聚集时，

圣灵降临，神从此以圣灵与人同在。 

今天你我是有福的人，我们因为相信

耶稣认罪悔改，从此圣灵就住在我们

心中，我们的身体成为神的殿，神就

这样与我们同在。这个同在不是短暂

的，因为主耶稣在《马太福音》28:20 

应许祂要与遵守祂吩咐的门徒同在，

直到世界的末了。神要与人同在的心

意甚至超越末世，在《启示录》21:3、

20 节，我们看到“神的帐幕要在人间，

祂要与人同住”。 

 

从整本《圣经》， 我们看到神定意要

与人同在，祂从来没有因为人不断的

离开祂而放弃，反而是契而不舍地达

到目标；可以说祂是对人一往情深，

死心塌地。 

 

结语 
弟兄姐妹，很多时候我们祷告，祈求

神应许我们这个那个，要得到这个那

个，要这样祝福、那样赐予….。这不

是不对，只是我们往往错过了最美好

的福分，就是神的同在——这位赐予

者、创造主、拯救者的同在。 

 

其实，有神同在我们就一无所缺 -

《诗篇》23：1“耶和华是我的牧者， 

我必不缺乏”，前句是重点不是后

句！因为有神同在，混乱的生命可以

变得有次序、有神同在，软弱可以变

得刚强，失败可以变得成功，幻灭的

理想可以重新实现，神可以更新生

命，再造生命，祂是一位行奇事的

神。 

 

弟兄姐妹，祈愿耶稣今天就诞生在你

我心上。在将临节期，让我们多多亲

近主，每日与主同行，享受神同在的

甜蜜。这样当圣诞节来临，我们就满

心欢喜地迎接新生王，而不只是吃喝

玩乐，圣诞节就过得有意义。 

 

 


